

Le Tambour de la Fraternité

Les Amis de Gikongoro
Les Caussanels
81500 – St Lieux les Lavaur
☎ 05 63 41 60 18
amisdegikongoro@orange.fr

Bulletin trimestriel de l'Association
« Les Amis de Gikongoro »
N° 21 – Juin 2009

EDITORIAL

De la bonne gouvernance en Afrique...

Le Président BONGO est mort, et certains moralistes français fustigent la Françafrique, alors que c'est eux-mêmes qui en ont profité et qui en profitent encore.

Pour les Africains, l'influence de la France n'a pas été que maléfique, même s'il y a toujours possibilité d'améliorer nos relations, en écoutant les besoins des Africains sur le terrain, et en évitant de choisir et de soutenir les despotes qui ne serviront que leurs propres intérêts.

Exemples de projets de coopération franco rwandaise qui ont réellement profité aux rwandais :

- Projet Loiret Butare
- Projet Kigali Est



- Coopération médicale à Ruhengeri.

Si maintenant les français trouvent plus profitable de délaisser l'Afrique pour le Moyen Orient, c'est leur problème puisque ce sont eux qui profitaient le plus de cette coopération..

L'Afrique aura facilement d'autres exploitants : Anglais, Américains, Chinois. D'ailleurs, ils sont déjà là.

L'exemple d'actualité c'est Tony BLAIR, l'ancien Premier Ministre Britannique, qui est nommé Conseiller du Président KAGAME ; récemment converti au catholicisme, il ne parvient même pas à empêcher Kagame de persécuter l'Eglise Catholique au Rwanda.

Si on lit les rapports d'Amnesty International, on se demande si c'est Kagame qui est mauvais élève ou si c'est son Foccart anglais qui le conseille mal.

Ce n'est pas en conseillant à Kagame de supprimer le français dans un pays francophone depuis cent ans, au profit de l'anglais que notre nouveau Foccart combattrait la famine dans le pays.

Ce n'est pas en conseillant à Kagame de délaisser les produits vivriers, et en faisant couper tous les bananiers du pays, au profit de tous les produits cotés sur le marché de Londres, que la famine sera éradiquée du Rwanda.

La Bonne Gouvernance, ce n'est pas de supprimer les opposants, d'instaurer la terreur et de porter la guerre chez les voisins, c'est plutôt d'écouter son peuple, d'être sensible à ses souffrances et d'essayer de trouver des solutions.

La Bonne Gouvernance, ce n'est pas de faire plaisir à son maître étranger qui l'équipe en armement pour se défendre contre un ennemi fantôme, mais de sensibiliser ses bailleurs de fonds, au développement rural.

Quant à ces moralistes de la Françafrique, ce n'est pas en traitant avec mépris les Chefs d'Etat africains sur vos antennes de télévision que vous améliorerez la situation des africains, si elle vous intéresse ; mais en nous disant, avec vos spécialistes, ce que vous souhaiteriez que vos coopérants fassent pour le développement de l'Afrique. Malheureusement, si l'Afrique se développe, vous n'aurez plus rien à raconter sur vos antennes, et vos spécialistes de l'Afrique seront au chômage.

Nouvelles du Rwanda

L'évêque de Gikongoro nous écrit

Mes salutations amicales au groupe des « Amis de Gikongoro ». J'envoie ce message pour vous faire part d'une bonne nouvelle dans notre clergé local. L'abbé Jean Marie Vianney Uwizeyeyezu, ancien curé de Kaduha, en prison, vient d'être libéré, après 4 ans de détention. Il est sorti de la prison samedi le 23 mai. Il est maintenant en repos à l'évêché. Que Dieu soit loué.

Quant à l'abbé Ignace Mboneyabo, curé de Kibeho, il se porte mieux. Pour le moment il se trouve encore à l'évêché pour convalescence et repos médical ; mais il envisage de reprendre ses activités pastorales.

En juillet, nous aurons des ordinations : 3 nouveaux prêtres, et 3 diacres (dont 2 sont de Kibeho). Ainsi, il y a de l'espoir que notre clergé sera renforcé tout doucement ; si Dieu le veut. Merci pour tout.

+ Augustin MISAGO
Evêque de Gikongoro

Nos amis qui sont à Gikongoro

Une de nos étudiantes, Alphonsine AYINKAMIYE, originaire de Kibeho, nous remercie de notre soutien pour ses études. Elle termine l'étude de l'informatique en 6ème (Terminale) au Groupe Scolaire ACEPER (autrefois fondé par les parents) à Gikongoro.

Mgr Edouard NTAGANDA, vicaire général de Gikongoro, que beaucoup connaissent sera parmi nous au mois d'août.

. Nos amis qui sont dans d'autres pays

L'ancien bourgmestre de la commune, Mudasomwa (près de Gikongoro), Emmanuel NTEZILYAYO est libéré par la Cour en Angleterre (cf précédent bulletin)
Il rejoint notre association...

Notre ami, Dominique NTAWUKURIRYAYO

Dominique NTAWUKULILYAYO, en prison à Arusha, lui aussi accusé, parce qu'il était Sous Préfet de Gisagara (préfecture de Butare), a vu son procès commencer par l'accusation, procès qui doit reprendre en septembre pour présenter sa défense.

Le gouvernement en veut aux évêques et prêtres

« L'Evêque de Kabgayi, n'a rien fait pour Kagame »

C'est l'Université Catholique de Kabgayi qui est la cible d'un quotidien proche du pouvoir, laquelle est sous la responsabilité de l'évêque du lieu.

Les responsables de cette université sont accusés d'enseigner l' « idéologie génocidaire », nouveau péché capital qui vaut la prison à ceux qui ne se sont pas enfuis assez tôt.

Le journal se rappelle à l'occasion que Mgr Smaragde était bien l'évêque qui a cherché des témoins à décharge dans le procès de Mgr MISAGO.

On imagine sans peine le climat qui règne dans cette université. Et le journaliste de conclure : « Cet évêque n'a servi en rien le régime. »

Emmanuel UWAYEZU est un prêtre réfugié en Italie.

Originaire du diocèse de Kabgayi, il dirigeait le Groupe Scolaire Marie Merci de Kibeho, dont les élèves étaient présents à l'école au moment du génocide.

80 élèves tutsis ont été massacrés à la fin du mois d'avril 1994, malgré les démarches de toutes les autorités, religieuses, civiles et militaires de l'époque.



L'UNICEF se trompe de cible

Le 2 Juin 2009, l'UNICEF a décerné un prix au président rwandais, à Boston...

Pourtant il n'a rien fait pour les enfants... Signalons que, en Ouganda et au Rwanda, il a toujours engagé des enfants soldats pour faire la guerre. Et il les traitait durement, le voici en train de tabasser...

Paysans sans terre, au Rwanda...



L'hebdomadaire [UMUSESO](#) n° 359 du 8 au 14 juin 2009 paraissant à Kigali au Rwanda titre la page 5 : "Une dictature criante : qu'est ce qui se cache derrière l'action des autorités d'obliger les gens à couper leurs plantations de bananeraie?"

Le journal relève que cette obligation viole la Constitution dans son article 29 qui garantit la pleine jouissance de la propriété privée ainsi que la loi n° 18 19/4/2007 qui détermine les conditions d'expropriation.

La bananeraie est rasée actuellement dans tout le pays. Pour les récalcitrants, ce travail est fait par les prisonniers dans le cadre des Travaux d'Intérêt Général ou dans le cadre des travaux communautaires. La conséquence est une [famine endémique](#) qui ronge les campagnes car la bananeraie se mange à longueur d'année et est source de revenus. (cf blog de Musabyimana Gaspard)

On connaissait le drame des paysans sans terre au Brésil.... Aujourd'hui le Rwanda vit cette situation sous la dictature de KAGAME.

Dès sa prise de pouvoir, lui-même et tous ses collaborateurs se sont octroyé des terres immenses comme butin de guerre, pour eux-mêmes et leurs amis. *Au Rwanda des milliers de paysans ont été chassés de leurs terres depuis juillet 1994 par des officiers du FPR qui venaient de prendre le pouvoir au Rwanda. Ils en ont fait des ranchs qu'ils ont clôturés avec des fils barbelés.*

Dans certaines régions des terres ont été partagées sans aucun critère, le propriétaire se voyant poussé dans la partie aride de sa propriété, par exemple à Masaka, à l'est de Kigali.

Si vous visitez le Rwanda, on ne manquera pas de vous montrer ces magnifiques hacyendas, spécialement autour des lacs... pour vous faire croire que le Rwanda est devenu un pays riche!

L'exemple est venu d'en haut. Le Général Paul Kagame, s'est octroyé 45 hectares au bord du Lac Muhazi. Il y a érigé une ferme : "Ntebe Farm". Dans ce ranch, il y élève notamment des vaches laitières. Ses officiers supérieurs lui ont emboîté le pas. Ils ont fait main basse sur les terres fertiles de la Province de l'Est, qui fait frontière avec l'Ouganda. Ils ne se sont pas contentés de quelques dizaines d'hectares mais des centaines. La constatation des journalistes de l'hebdomadaire UMUSESO c'est qu'une petite minorité proche du pouvoir se partage les 9 858 km² que couvre la Province de l'Est.

On se souviendra que le Rwanda compte 26 000 km² pour une population qui approche les 10 millions d'habitants, essentiellement agriculteurs. Et voici que l'agriculteur n'est plus maître chez lui, on peut lui pendre sa terre n'importe quand, l'obliger à cultiver ce qu'on lui ordonne, et qu'il ne mange pas (ex des roses, des piments... pour l'exportation), à vendre le produit de son sol aux prix les plus bas possibles.

La situation est telle que, dans l'intérieur du pays, les produits de base tels que haricot, riz, huile, sucre ne se vendent plus, parce que les gens n'ont pas d'argent. 5 Millions de rwandais vivent avec 570 F Rwandais par mois, soit moins de 1 Euro.

Pour couronner le tableau, on notera que la récente décision du pouvoir d'imposer l'anglais à la place du français qu'ils parlaient depuis 100 ans, a pour première conséquence de renvoyer à la terre nombre d'employés qui ne connaissent pas cette langue, notamment les enseignants.

Cynique, le président KAGAME qui visitait récemment un hôpital dans la région de Kibungo, à l'Est du pays, s'étonnait de voir nombre d'hospitalisés pour malnutrition, kwashiorkor... Et pourtant, ce Monsieur vient d'être choisi par l'Unicef comme personnalité importante de l'année alors qu'il n'a jamais rien fait pour les enfants de son pays, bien au contraire.

Lorsque certains le menacent de retirer leur aide en raison de la situation des Droits de l'Homme dans son pays, Kagame prône la « révolution verte » : le pays n'aura plus besoin de l'aide étrangère, puisqu'il pourra produire selon « ses » besoins!. Aujourd'hui 10 % de l'aide étrangère va à la « sécurité », c'est-à-dire à la surveillance policière dans tout le pays.

Mais les associations de défense des droits de l'homme telle que Amnesty International, Human Rights Watch, ne se taisent pas et tous les amis du peuple rwandais non plus.

Madeleine RAFFIN

En parcourant la presse rwandaise

« Bientôt les autorités vous dicteront l'heure du lever, du coucher, ce que vous avez le droit de manger, ce qui vous est interdit » titre le journal UMUSESO du 11-18 mai 09

Avant le 6 mai 2009, toutes les boutiques de la ville de Rwagamagana, doivent être peintes de la couleur « pierre de France », c'est la décision du Comité de Sécurité, pour que la ville ait belle allure et que toutes les maisons se ressemblent.. Ceux qui n'auront pas obtempéré dans les délais, verront leur boutique fermée. Ils ne pourront rouvrir sans avoir payé une forte amende pour « avoir méprisé les autorités ».

Cet avis est parvenu aux intéressés le 4 mai, qui n'ont donc eu que deux jours pour s'exécuter!

C'est ainsi que le Maire obtiendra la note de 9/10 auprès du Ministre de l'Intérieur, de quoi donner des idées aux autres Comités de Sécurité. Pourquoi n'ordonnerait-on pas au pays tout entier de peindre ses maisons en « pierre de France »?

Un autre Maire a donné l'ordre de ne construire que des maisons à étages, cela a meilleure allure.

C'est bien le signe qu'on peut vous commander n'importe quoi dans le Rwanda d'aujourd'hui. On peut légiférer sur l'heure du lever, du coucher, ce que vous avez le droit de manger... Et nul ne saurait enfreindre la loi!

Dialogue intra rwandais 2009



Il y a quelques semaines, dans le mois de mai 2009, on a célébré la huitième édition du Dialogue Intra Rwandais à Majorque (Espagne) DIR'09 avec la participation de 30 hommes et femmes rwandais provenant d'Afrique, d'Europe et d'Amérique du Nord appartenant à tous les groupes ethniques de Rwanda -hutu, tutsi et twa- ainsi que deux congolais. 14 observateurs internationaux ont assisté aussi, ainsi que deux médiateurs-facilitateurs, le tout sous les auspices du candidat au Prix Nobel de la Paix M. Juan Carrero, avec l'appui du Prix Nobel de la Paix M. Adolfo Perez Esquivel et du Vice-président de l'initiative de l'Alliance des Civilisations, M. Federico Mayor Zaragoza. Après cinq ans de procès ils se sont accordés pour demander formellement à un Gouvernement de l'Afrique Centrale la célébration du DIALOGUE INTRARWANDAIS HAUTEMENT INCLUSIF, en demandant l'appui institutionnel et financier de la communauté internationale. Et cela, avant les élections présidentielles de 2010.

Dans ces cinq dernières années 150 leaders rwandais ont participé, parmi eux, deux anciens premiers ministres, plusieurs anciens ministres, anciens ambassadeurs, anciens militaires, leaders politiques, représentants de la société civile, des organisations des victimes, de droits humains et experts en construction de paix et du monde économique, en se projetant dans l'avenir comme base à partir de laquelle il peut se construire un nouveau Rwanda accepté et voulu par tous les groupes politiques, ethniques, sociaux et économiques du Rwanda et de la communauté internationale.

« En attendant la tenue du DIRHI (Dialogue inter rwandais International), la société civile rwandaise, les organisations de femmes et de jeunes, ainsi que les partis politiques doivent se mobiliser pour mettre en œuvre les activités qui rentrent dans leurs attributions en vue d'amener le pays de la sous région à être des Etats de Droit où règnent la démocratie, la justice équitable et l'égalité des chances »

D'après Me PALOU Jordi

Quinze ans après... vérité et justice

Le 16 mai dernier, l'Association des Rwandais de Normandie a organisé une conférence-débat afin d'éclaircir les zones d'ombre sur la tragédie rwandaise et dénoncer la manipulation et la désinformation pratiquées depuis 15 ans par certains médias et associations, en particulier Survie.

C'est ainsi que les étrangers et les rwandais de l'extérieur qui osent dire la vérité sur le drame rwandais sont taxés de révisionnisme et de négationnisme par des activistes de certaines associations entre autre Survie France qui relayent la politique de Kigali. Pourtant nous sommes convaincus que s'il n'y avait pas toute cette désinformation, il n'y aurait pas eu des millions et des millions de morts au Rwanda et au Congo.



Daniel UNTERHEIM, militaire de Turquoise,
Avec un ancien du FPR, Christophe HAKIZABERA

Ayant appris que nous préparons une conférence-débat, Survie Haute Normandie a organisé sa conférence le 25 avril dernier dans laquelle Alain Gauthier, Président du Collectif des Parties civiles pour le Rwanda (www.collectifpartiescivilesrwanda.fr), a révélé qu'il a été informé de la préparation d'une conférence des négationnistes et révisionnistes à Rouen. Son discours de ce jour se retrouve dans le courrier de l'Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture (ACAT) d'avril-mai 2009 à la page 29. Combien est surprenant de voir ACAT agir contre ses principes !

Durant les 2 heures de conférence, Annick NEDELEC a donné la parole aux conférenciers (Daniel UNTEREINER, Madeleine RAFFIN, Charles ONANA, Joseph MATATA, JMV Ndagijimana).

Daniel, ancien militaire de Turquoise, chargé de la logistique, était présent à toutes les arrivées de cargaison, il a affirmé qu'il n'y a pas eu à cette époque, de livraison d'armes au gouvernement intérimaire. Son témoignage émouvant et précis, a réfuté les fausses accusations contre l'armée française, indiquées dans le rapport MUCYO comme, les viols, amputation des membres, des tutsi jetés des hélicoptères

Madeleine, après une longue présence au Rwanda (près de 30 ans) et avec les liens qu'elle a toujours gardés avec les rwandais de partout, y compris de l'intérieur, s'est attachée à montrer combien les droits de l'homme sont aujourd'hui tabou au Rwanda. Présente sur place avant, pendant et après le génocide, elle a témoigné des atrocités qui ont été commises contre les Tutsi et contre les hutu alors que avant la guerre les deux ethnies vivaient en harmonie, se donnaient en mariage.

ONANA, journaliste d'investigation, a énuméré les faits prouvant l'implication des grandes puissances (surtout USA et Angleterre) dans les guerres qui ravagent la région des Grands Lacs d'Afrique. Il a précisé que, malgré la propagande des extrémistes tutsis, le FPR continue à faire des victimes, on compte actuellement plus de six millions de morts congolais. Faisant allusion à la comparaison que veulent faire les extrémistes, du génocide rwandais au génocide juif, afin de réclamer mémoire et réparation internationales, Onana a montré que la comparaison ne tient pas : nous n'étions pas en temps de guerre alors que c'était le cas en 40, Hitler a électrisé les foules avec son livre « Mein Kampf » tandis que Habyarimana n'a rien écrit... (1)

Joseph et JMV ont abordé les droits humains au Rwanda et droit de mémoires à tous les rwandais comme préalables pour la réconciliation du peuple rwandais.

Le public, environ une centaine, a bénéficié de deux heures pour demander des éclaircissements sur les zones d'ombre. Certains ont osé témoigner de la manipulation et désinformation dont ils ont été l'objet. Ils ont ensuite préconisé d'intensifier l'information et la communication sur le drame rwandais car la plupart de gens ne se posent pas de questions de fond.

Nous constatons que la vérité ne nécessite pas d'éléments d'appui, elle se défend toute seule. Il suffit tout simplement de dire la Vérité à haute voix et ne pas dissimuler les faits comme certains le font de peur de subir des harcèlements, d'être taxés de négationnistes et de révisionnistes.

Quinze ans après, certains regrettent de n'avoir pas eu le courage de dénoncer les crimes et aujourd'hui des victimes se comptent en millions. Le proverbe rwandais dit : « UHISHIRA UMUROZI AKAKU-MARAHU URUBYARO ». Ne pas dénoncer des criminelles, est une forme de participer à leurs crimes. Assumons nos responsabilités.

Emmanuel MUSHIMIYIMANA, Association Rouen.

(1) « Ces Tueurs Tutsis au cœur de la tragédie congolaise » Ch ONANA

LA PAGE DE L'ASSOCIATION

Nos projets

Participation à la reconstruction de 4 salles de classes suite au tremblement de terre à l'école primaire de Ruramba (près de Kibeho) district de Nyaruguru.

Participation demandée à l'Association 10 000 Euros

Ce projet vient d'être bouclé :

Nous avons envoyé 6 000 Euros sur 2 ans, et nos amis allemands ont envoyé 4 000 Euros

Des précisions sur la réalisation de ce projet nous parviendront dans le prochain numéro

De nouveaux appels du diocèse de Gikongoro

La paroisse cathédrale de Gikongoro a un véhicule qui a 15 ans d'âge. Son curé, Edouard NTAGANDA, est en même temps vicaire général et doit circuler dans ces temps difficiles où plusieurs des prêtres les plus anciens ne sont plus là. Lors de sa visite en 2007, il a lancé un appel pour avoir un moyen de transport qui lui permette de se déplacer lorsque c'est nécessaire. Le diocèse d'Agen avec sa caisse de solidarité, lui a offert 5 000 Euros, qui sont placés chez nous car il en faut encore 20 000! Nous remercions le diocèse d'Agen, je pense qu'Edouard l'a fait lui-même.

C'est un nouvel appel de Monseigneur MISAGO que nous transmettons volontiers pour agrandir cette aide.

Edouard sera des nôtres au mois d'août. Nous serons heureux de l'accueillir.

Merci pour vos dons

Activités de l'Association

vide grenier

Les vide grenier continuent ce printemps.

Ils permettent de faire connaître l'Association et apportent leur pierre à notre projet de réhabilitation de Ruramba. Nous avons des bonnes volontés pour les tenir, mais il faut les remplir. Visitez vos greniers et pensez à Gikongoro.

**Le 10 mai à Saint Lieux et 21 mai à Giroussens
Et 14 juin à Toulouse (Ste Germaine)
De nombreuses collaborations ont permis
De réunir un total de 360 Euros
Et de faire connaître l'association**



À Saint Lieux...

En prévision

- **Le repas rwandais se prépare pour le début septembre
Avec l'Assemblée Générale**
- **Ainsi qu'une conférence inter associations
sur la Justice internationale, en particulier pour le Rwanda**

cotisations

20 Euros par an ou davantage

Tambour seul 8 Euros

Dons à volonté déductibles des impôts